



Houkat (323)

זאת חקת התורה... כי ימות באהל (י"ט. ב. יד)
«Voici la Thora (la loi)...lorsqu'un homme mourra dans une tente ». (19. 2. 14)

La Guémara Brakhot apprend de ce verset : Les paroles de Thora ne peuvent résider que dans celui qui se tue pour elles. Une question s'impose: comment est-ce possible que la Thora nous ordonne de nous sacrifier pour elle, afin de la comprendre et de l'acquérir, alors qu'un autre verset de la Thora nous précise : **« Voici les Mitsvot que tu feras pour vivre »** et les Sages apprennent de là pour vivre et non pour mourir, c'est-à-dire qu'Hachem ne nous a pas ordonné de faire les mitsvot au détriment de notre vie (excepté les 3 grandes fautes) ? Pour y répondre, le **Hafets Haim** enseigne une parabole: Un couple gérait une petite boutique et les gens venaient de toute la contrée pour s'y approvisionner, à tel point que le mari n'avait même pas le temps de se rendre à la synagogue pour prier. Quelques années et beaucoup de cheveux blancs plus tard, l'homme comprit qu'il s'approchait de la fin et sachant qu'il devra rendre des comptes lors de son arrivée dans le Ciel, il entreprit de se renforcer en priant tous les jours à la synagogue et d'y rester deux heures pour étudier la Thora. Le premier jour, il y passa trois heures puis arriva à la boutique et sa femme étonnée lui demanda : où étais-tu ? Il répondit : j'étais occupé. Le lendemain, la femme voyant son mari tarder, alla voir si tout se passe bien, rentra dans la synagogue, vit son mari assis en train d'étudier, et se mit à crier : Tu es devenu fou ? la boutique est pleine et tu es ici pendant que les clients quittent le magasin ! Le mari lui répondit: Ecoutes, qu'aurais-tu fait si l'ange de la mort était venu me chercher ce matin ? Lui aurais-tu répondu que la boutique est pleine de clients ? Considère donc que je suis mort et dans quelque heures, je reviendrai par la résurrection des morts pour t'aider. Ainsi explique le **Hafets Haim** la Guémara qui dit que les paroles de Thora ne peuvent résider que dans celui qui se tue pour elles: l'Homme doit se considerer comme mort, et personne ne doit pouvoir le déranger pendant son étude, et s'il pense comme ça il pourra étudier et accomplir les mitsvot qui donnent la vie à ceux qui les font.

זה אמר אחיך ישראל אתה ידעת את כל התלצה אשר מצאתנו
Ainsi a dit ton frère Israël Tu connais toutes les tribulations qui nous ont accablé» (20,14)

Comment le Roi d'Edom pouvait-il savoir ("tu connais") que le peuple d'Israël a rencontré de

grandes difficultés ? En fait, nos Sages rapportent que les frères Yaakov et Essav, ont une relation semblable à des vases communicants. Quand l'un s'élève, l'autre tombe. Ainsi, quand Israël a éprouvé des souffrances sur leur chemin, il est sûr qu'à ce moment Edom (descendant de Essav) connaissait une période de grandes réussites. De la sorte, Moché dit au roi d'Edom que du fait qu'il a pu constater une grande élévation pour son peuple, il peut en déduire et savoir par cela qu'Israël a alors rencontré des moments difficiles. *Hatam Sofer*

זה אמר אחיך ישראל (כ"ד)

Ainsi a dit ton frère, Israël (20. 14)

Pourquoi **Moché Rabbeinou** a-t-il employé l'appellation Israël et non celle de Yaakov ? Généralement, explique Rav **Yehonathan Ebeschitz**, quand l'être humain trouve dans une mauvaise passe, il se souvient de ses frères. Mais quand il occupe une haute position sociale et connait la prospérité, il a plutôt tendance à oublier les membres de sa famille. Moché Rabbeinou a donc fait dire à Edom (descendant de Essav) : Bien que le peuple d'Israël, se soit distingué par tous les miracles dont il a bénéficié et ait accédé à la célébrité, le nom d'Israël soulignant sa grandeur, malgré tout, il reste ton frère. Il n'a pas oublié pour autant les liens familiaux qui vous rattachent.

Rav Rubin zatsal « Talelei Oroth »

באר חפרוה שרים כרוה נדיבי העם במחקה במשענתם וממדך
 מתנה (כ"א. יח)

« Ce puits, des princes (Rachi: Moché et Aharon) l'ont creusé, les plus grands du peuple l'ont ouvert » (21,18)

Le puits fait allusion à la Torah Orale. Le mot puits, qui se dit « **Béer** », se rapproche du mot : « **Béour** », qui signifie : Explication, allusion à la Torah Orale qui est l'explication de la Torah Ecrite. Or, la loi Orale émerge des Sages en Torah, et pour la mériter, il faut investir de grands efforts et se parfaire dans les quarante-huit qualités que cite la Michna de Avot (Pirké Avot 6,6), qui permettent d'acquérir la Torah. Par l'acquisition de ces quarante-huit qualités, qui exige de grands efforts, l'homme devient un être de Torah, et peut épancher la Torah Orale. C'est ainsi que le terme « **Béer** » apparaît quarante-huit fois dans toute la Torah, car ce sont les quarante-huit vertus que citent nos Maîtres, qui font de l'homme un puits épanchant les eaux de la loi Orale, qui est le « **Béour** » (explication) de la Torah Ecrite. *Sfat Emet*

אַסַּף אֶהְרֵן אֶל עַמּוֹ (כ.כד)

« **Aharon sera rassemblé à ses peuples** » (20,24)

Le **Alcheikh haKadoch** dit qu'il convient de remarquer la signification de l'expression : « **Être rassemblé à ses peuples** ». De quels peuples s'agit-il? C'est indiscutablement ce que dit le **Zohar Haquadoch**. Quand le temps est venu de quitter ce monde, nos Sages ont enseigné qu'il se produit un éveil en haut et que tous les proches de la personne, sa famille et son entourage, viennent l'accueillir. Quand quelqu'un n'a pas de faute susceptible de le retarder pour arriver là où il doit aller, il les suit immédiatement, et ils se réjouissent avec lui devant D. C'est à ce propos qu'il est dit « Etre rassemblé à ses peuples » On est rassemblé à ceux qui viennent vous accueillir, et qui s'appellent vos « Peuples », à cause de la relation de proximité qu'ils ont avec vous.

וְהַפֶּשֶׁט אֶת אֶהְרֵן אֶת בְּגָדָיו וְהַלְבַּשְׁתָּם אֶת אֶלְעָזָר בְּנוֹ (כ.כו)

Défais Aharon de ses vêtements, tu en revêtiras Eléazar, son fils (20. 26)

Nous lisons dans le **Sifra** que les vêtements d'Aharon ont été l'objet de miracle, fait remarquer le **Rabbi Abraham Mordehai de Gour**. De quel prodiges s'agit-il? Nos Sages rapportent que la taille de **Moché Rabbeinou** était de dix « Coudées » équivalent à environ cinq mètres ; Or, Aharon et Moché étaient « **Egaut** » ; Aharon mesurait donc également dix « Coudées ». Comment alors les habits ont-ils pu être adaptés à son fils? Tel fut précisément le miracle : Il rapetissèrent d'eux-mêmes et devinrent seyant pour son fils Elazar.

Les habits du **Roi Chaoul** furent l'objet d'un prodige similaire : Quand il en revêtit **David**, ils prirent ses dimensions et lui allèrent parfaitement, alors que **Chaoul** dépassait de l'épaule tout le reste du peuple.

וְנַפְשֵׁנוּ קָצָה בְּלֶחֶם הַקָּלֶקֶל (כא.ה)

« **Notre âme est excédée de ce pain léger** » (21,5)

Comment comprendre ces paroles négatives dites par les Bné Israël sur la manne? Surtout qu'ils se sont exprimés ainsi après quarante ans dans le désert nourris de cette façon sublime. En fait, la manne était une nourriture hautement spirituelle. Elle convenait parfaitement à des personnes très élevées comme la génération de la sortie d'Egypte (dor déa), qui ont reçu la Torah, et qui étaient tous des prophètes. Mais à présent, nous sommes face à la nouvelle génération, moins élevée, qui est destinée à entrer en Terre Sainte et se confronter avec la matérialité et la nature. Cette génération ne se sentait pas au niveau de consommer cette manne. C'est pourquoi, ils la critiquèrent.

Selon **Abarbanel**, ils disaient que la manne est un aliment spirituel qui convient à la vie spirituelle dans le désert, mais elle ne pourra pas assumer leurs besoins pour les durs travaux agricoles qu'ils devront dorénavant accomplir une fois en Israël. Mais malgré tout, Hachem leur donna à eux aussi cette manne. Car, s'ils avaient su accepter leur situation avec joie, sans se plaindre, alors la difficulté aurait été dépassée. Parfois, face à une épreuve, l'homme se plaint, pensant ne pas pouvoir la surmonter. Mais, c'est en acceptant malgré tout la décision Divine avec joie, que la dureté s'adoucit, et alors on trouve en soi les forces de la surmonter.

Hidouché haRim

Halakha : Les lois du Lachon Hara

Le nombre d'auditeurs : Il est interdit de dire du Lachon Hara, quel que soit le nombre d'auditeurs. Cependant, plus le public est nombreux, plus la faute est grave.

Hafets Haim Abrégé

Dicton : *Le fondement et la racine de tous les vices humains n'est autre que l'égoïsme.*

Rabbi Zimha Zissel

Chabbat Chalom

יוצא לאור לרפואה שלימה, ברוך יואל שמעון ישראל בן פנינה, אברהם בן חנה רחל שרה, הדסה אסתר בת רחל בחלא קטי, פטריק יהודה בן גלדיס קאמונה, אברהם רפאל בן רבקה, ברטה מסעודה בת לאה, מאיר חיים בן גבי זוירה, ראובן בן איזא, ששא בנימין בין קארין מרים, פליקס סעידו בן אטו מסעודה, ויקטוריה שושנה בת ג'ויס חנה, רפאל יהודה בן מלכה, שלמה בן מרים, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלום, אלחנן בן חנה אנושקה, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, דוד בן מרים, יעל בת כמונה, חנה בת ציפורה, ישראל יצחק בן ציפורה. **זיווג הגון** : נעמי פנינה בת סנדרין אסתר, לאה בת רבקה, אלודי רחל מלכה בת חשמה, יוסף גבריאל בן רבקה, מרים בת רבקה. הצלחה לחנה בת אסתר וליונתן מרדכי בן שמחה ברכה זרע של קיימא ללבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן ג'יזל לאוני. **לעילוי נשמת** : ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מזה, מסעודה בת בלה, יוסף בן מייכה. מורים משה בן מרי מרים. משה בן מזל פורטונה, נתניאל יאיר בן מרים יהודית, ראובן בן חנינה, אליהו בן מרים, ניסים חי הורבט בן ג'ולי, ליליאן רוזה בת אוטה נג'מה.

Yossef Germon Kollé Aix les bains
germon73@hotmail.fr

Retrouver le feuillet sur le site du Kollé

www.kollel-aixlesbains.fr